
选 择

作者简介：国际商学院财务管理专业 2017 届本科毕业生，大学

期间主要参加了大学生挑战杯等科创类项目，陕西省“黄炎培杯”圆

通制大学生工作能力竞赛并取得团体优秀奖，签约单位为宝鸡市第二

建筑工程有限责任公司。

作者寄语：要勇敢的去挑战自己，不要害怕出丑，因为每一次出

丑是为了下一次的成功，相信自己有实力去做任何事。

光阴似箭，时光荏苒，一眨眼四年轰轰烈烈的大学生活即将与我

们分离，我们在学校的时间也已经进入倒计时，大学四年，我们过得

很快乐。在这里我们结识了一批有着共同理想的同学，在这里我们遇

到了人生的导师，在这里我们找到了自己未来的方向，在这里我们度

过了我们人生中美好的青春年华，在这里……

但作为一名大四的学生，我们面临的首要问题就是升学与就业的

抉择。其实这个问题在我们进入大学的时候就应该考虑，如果仅仅是

在短时间内做出选择，就显得很仓促，甚至违背我们最初的意愿。升

学继续深造需要我们在学术上有所突破，在专业领域有所研究，就业

需要我们及早的进入社会，体验社会，扮演一个社会人的角色，两种

选择需要做的准备不同，所带来的结果也是不同的。

在大三的时候，我决定考研。考研的过程是比较痛苦的，从刚开

始的选择学校，到后面的全面复习备战，整个过程比较漫长，因为不

清楚自己的学习定位，所以在选学校的时候比较茫然，我咨询过考研

机构的老师、家人、学姐,最后再结合自己的实际情况，选择了湖南

大学。虽然湖南大学的目标很高，但是我坚信自己能够考上，于是便

开始了“自信”的复习之旅。七八月的西安正值炎热，复习就成了一

件难以坚持的事情，我似乎也进入了迷茫期，数学让我很吃力，大部

分的公式要记；英语的阅读不明白含义；政治和专业课的背诵压的我



喘不过气来。我想要放弃，但是看到身边那些同学依然在坚守，并没

有因为外界的环境扰乱自己，依然坚定最初的梦想，看到这些，我又

充满斗志，继续复习。进入九月份，看到其他同学找工作，我又犹豫

了:我要不要找工作，万一我考研失败，再放弃秋招，我不就没有工

作了吗？于是我又中断自己的复习，随大流，进入找工作状态。然而

工作没有找到，我又只能开始复习考研直到考试前。

年后的成绩出来，结果不是很好，我也反思的很久，到底是什么

原因导致我考研失败？事实证明，是因为我并没有专注于考研的事情，

既然选择考研，就应该全力以赴，不应该再想工作的事情，任何事情

都没有两者兼得的情况，我们应该尽可能的保证其中的一件事情做到

尽善尽美，如果当时我能做到全力考研，或许今天我能收到录取通知

书。所以，通过考研，我也学到了很多，人总是在转换目标，总是有

目标没有实现，很大一部分原因就在于我们没有集中所有注意力于其

中的一个目标，我们总是想同时实现所有，但这是不可能的，一心不

能二用，考研与工作的机会成本要权衡清楚，慎重选择。

考研失败，我便迈入了找工作的大军中，然而我想说的是现实是

很残酷的，我第一次面试就以失败告终。第一次的面试单位是建筑行

业，通过简历筛选，得到第一轮的面试机会，每个人的时间限制在

100 秒，谁接近于 100 秒，谁就通过，由于我非常紧张，说了很多题

外话，表达也比较混乱，所以我超时了。一起面试的还有几个男生，

同样的限制条件，尽管男生超时，他们也通过了初试。但为什么男女

生会存在差距呢，原因基本上是因为建筑企业会计要（入）驻项目部，

时常在外地，条件艰苦，所以他们更倾向于男生，再加上女生的培养

成本比较大，稳定性不高，所以大部分的企业是不选择女生的，除非

女生表现的相当优秀，毕竟这个社会是能者上，平者让，庸者下。但

不可否认的是，男生比女生在找工作过程中更容易一点，这是现在毕

业生的现状。



我们选择就业的时候会面临一个“先就业还是先择业” 的问题，

我认为应该先择业，但是择业并不是我们对工作的挑挑拣拣，我们要

本着对自己负责的态度找工作，不能异想天开。大学四年的专业学习

让我们对本专业已经有了一定的了解，进入社会更应该深入研究，所

以在找工作的时候，就要注重方向的选择。大部分人在选择工作的时

候，都是奔着待遇去的，国企无疑成了最优选，中铁、中建、中交、

中泰都是大型国企，但都是建筑类企业，只有让自己比别人更优秀，

现场发挥的更好，企业就会需要你这样的人才。在关注待遇的同时，

还要关注的是企业以后的发展，未来展望，个人在企业的定位。不要

只在意薪资待遇，最重要的是个人的发展，自己在企业能够学到什么，

能够提高哪些技能，掌握多少经验，这些才是我们应该关注的重点。

所以我投递的企业行业已经定为建筑行业，我选择建筑行业的原因是

建筑会计比商业会计更加复杂全面，商业会计偏简单型，建筑会计接

触到的知识面更广，涉及到的会计知识更多，一般一个完整的项目才

能让我们对会计有一个全面的认识，在建筑行业能更好的提高自己。

会计本身就是一个实践能力很强的专业，在现实生活能真正的锻炼自

己，将理论应用于实践，最终我也成功签约到一个建筑企业，实现了

自己原本的目标。

在找工作的过程中，我也走了不少弯路，我去过几场招聘会，也

投递了一些简历，但基本上是石沉大海，我同之前找工作的同学请教，

他们说最好抓住宣讲会，一般专场招聘的机会更多一些，大部分同学

都是通过专场宣讲签约工作的，所以找工作的时候不能盲目的去找，

不要哪里有招聘会我们就去哪投简历，我们一定要对自己有一个清晰

的定位。我们要有计划，我们要选择什么行业，选择什么职业，选择

什么样的工作地点……往往那些随大流的人找工作是比较困难的，要

找的工作应该贴合我们自身，符合实际，让自己在快乐中工作学习。

面试时的礼仪很重要，我们不能抢着别人的话一直说，要尊重别



人，善于倾听，在需要表现自己的时候尽可能的表现自己，将自己最

优秀的一面表现出来，不要说大话空话，要切合实际来讲自身的经历。

同时还要表现的相当自信，自信的自己往往能赢得别人的高度评价，

一个人一旦自信，就会拥有不可战胜的力量，所以，在面试时，我们

要完全自信，信心满满的向他们阐述自己的观点，不要害怕或者担心

出错，因为每个人都会犯错，都会因为紧张说错话，只要我们放松心

态，就会有一个良好的结果。

面试时的着装也是考虑的一个问题，一般只有在银行招聘的时候

穿正装，平时面试只需要正式的衣服就可以，因为面试不是一件很严

肃的事情，正装给人一种严肃、庄重的感觉，不利于面试交流。面部

妆容以淡妆为宜，给人以优雅大方的感觉。

从自身签约工作来看，我们在大学学到的理论有可能与现实联系

之间还存在一定差距，所以我们要加强理论与实践相结合，在学校学

好理论，在社会中实践，公司需要的往往都是一些有实践经历的人，

因为社会实践从侧面可以反映出一个人的工作能力和其他社会技能。

在面试的时候我们要自信，说话精炼有重点，切不可长篇大论，可以

将面试官看成和你同级的人，不要有思想压力，做到发挥自如就好，

给面试官留下很好的印象，这样我们成功的机率就会提高。


